

# EL SEGURO.

CIENCIAS, LETRAS, AGRICULTURA É INTERESES MATERIALES.

SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES.

AÑO II.

ORIHUELA 17 DE ENERO DE 1879.

NUM. 50.

## ORCÉLIS.

Hay en la existencia de los pueblos, momentos supremos, en que el mas insignificante acontecimiento puede en la brevedad de un segundo sumergirlos para siempre en los abismos de la miseria ó elevarlos en alas de una prodigiosa actividad á los áureos y esplendentes palacios de la riqueza y del progreso.

Instantes tan señalados, situaciones tan trascendentales no pueden pasar desapercibidos para los que como nosotros estiman con inextinguible afecto el engrandecimiento y prosperidad de nuestro pueblo.

Próspera y gloriosa Orihuela en los pasados tiempos como lo atestiguan las brillantes páginas de nuestra historia, fué decayendo paulatinamente bajo la enorme presión de rivalidades y luchas, efectos miserables de ruines apasionamientos políticos y bajo la oscura percepción de impresiones, productoras reflejas de nuestra escasa actividad, de la cual es causa única y exclusiva nuestro perezoso temperamento meridional.

De prolongarse tal decaimiento, de proseguir sumidos en tal mortal marasmo, nuestra existencia hubiera sido imposible y la miseria cundiendo entre nosotros hubiese carcomido lenta pero seguramente la trama de nuestro organismo. Así que comprendido esto por los que de veras están interesados en nuestro bienestar, surgiera de todos lados ráuda y majestuosa la brillantísima imagen del trabajo derramando

sobre nosotros la magnífica luz de sus virtudes.

Prueba clara y patente de lo que llevamos dicho nos ha legado el año 78.

Durante él se ha creado una patriótica Sociedad, cuya benéfica influencia introducirá en nuestros campos el abundante caudal de los modernos conocimientos científicos.

Esta misma Sociedad proyecta la fundación de escuelas nocturnas para adultos, al tiempo que estudia la forma de aniquilar la usura, facilitando á un módico precio las cantidades de que el agricultor se vé privado en las épocas en que mas las necesita.

En el 78 han aparecido diferentes individualidades y corporaciones que estudian la manera de introducirnos en el movimiento comun de los pueblos, con la construcción de vías de comunicación, proyectos que aunque tardos y difíciles no desesperanzamos de verlos realizados.

En el 78 han comenzado los trabajos de una carretera que ha de unirnos en breve con la importante villa de Torre Vieja.

En el 78 y á impulsos de la influencia oficial se ha creado un cuerpo de Zapadores-Bomberos cuyos servicios prestados hasta ahora, y cuya excelente organización, son bastante á merecer el general aplauso.

Del mismo modo hemos visto transformado nuestro Hospital, recientemente declarado de distrito.

En el 78 ha abierto sus puertas el Seminario Conciliar de esta ciudad á la segunda enseñanza, medida que tanto enaltece á nuestro queridísimo Prelado.

Y últimamente: en el 78, aumentando considerablemente nuestra potencia industrial principio de actividad para nuestras relaciones comerciales, hemos desechado nuestro quietismo, hemos borrado nuestras diferencias, hemos roto las trabas que nos imposibilitaban para adelantar en nuestro desarrollo y por fin vemos que no somos los que éramos, mejor dicho, somos los mismos pero regenerados.

Pero aun falta para adelantar lo atrasado en tantos y tantos años.

Aun falta que se defina en nuestra conciencia lo que significa la *política* y lo que quiere decir *Orihueta*.

Aun falta, que sujetemos nuestros pensamientos á una forma cualquiera, cuando aspiramos á un fin. Por todas partes se vá á Roma, se dice vulgarmente, y esto mismo nos manifiesta que todas las formas nos conducen al fondo, aunque con diferencia de gasto de fuerzas y de trabajo.

Aun falta que las Autoridades se muevan en la esfera de sus atribuciones; y en este punto, que es de todos el que mas deja que desear, nada tenemos que decir además de lo que uno y otro dia hemos venido apuntando. Segun sus actos, así será despues el premio.

Aun falta que el apresto de tantos y tantos capitales paralizados en su alejamiento de los centros de produccion, circulen y entren en el tráfico comercial, huyendo y dejando la rancia costumbre y el temor pueril de peligros imaginarios, cuando se créen perdidos por no estar asegurados con la exorbitante ganancia de un crecido interés, y con las correspondientes garantías por parte del prestatario.

Aun falta desechar ese enfatuado y maquiavélico exclusivismo, epidémico y constante mal que nos lleva á destruirlo todo por la ridícula presuncion de ser siempre los primeros, para alcanzar una gloria que alejada del ambiente de la modestia y envuelta en una atmósfera de petulancia, es la bufa y nécia farsa de una representacion teatral.

Aun falta, por último, que hermanados todos y bajo el manto de un interés comun nos identifiquemos en el trabajo con la laboriosidad de los pueblos modernos.

Esto que decimos se comprende, lo encontramos cierto, queremos movernos al impulso de tanta verdad, pero al pretender ponernos en actividad, al intentar sacudir la pereza de nuestros miembros, al recordar las bellezas de nuestro anterior quietismo, comparable solo con la

mortal dulzura del sueño que ocasiona el ópio, volvemos á la postracion murmurando: esto no se nos dice á nosotros.

Es necesario aquilatar en nuestra conciencia la suma de nuestros deberes sociales, tanto mas sagrados é ineludibles cuanto lo son los de la familia y del individuo.

Todos somos para todos, dice una gran verdad, y ella misma nos muestra, que todos debiéndonos á nosotros mismos y á nuestros semejantes, nos debemos á nuestro pueblo.

Es imprescindible, en fin, llenar, si es que tememos al severo juicio de nuestros hijos, las páginas en blanco que ostenta el libro de nuestra historia.

JUSTO LAFUENTE.

---

## REVISTA AGRÍCOLA.

---

### AGRICULTURA PRÁCTICA.

---

(Conclusion.)

Nuestra opinion está robustecida además por la de otros que se han ocupado de la materia en diversos sitios, y la Diputacion provincial de Navarra tiene un proyecto fundado en las mismas ideas. Por otra parte, son muchos los Diputados propietarios labradores que abundan en estos principios, y útil será para todos librar al pais del fracaso de una institucion tan importante en su primer ensayo ó ejecucion.

Dicho todo esto, que á manera de digresion justificada y pertinente hemos apuntado, procede ocuparnos de la razon verdadera de nuestro presente artículo. Decíamos que el estado de decadencia de nuestro pais era efecto preciso del abatimiento de su agricultura y nos proponiamos consignar las premisas de tan desdichado estado, dando á conocer las determinantes en el mayor precio de los productos agrícolas, despues de muchas otras que reconociamos cual originarias, por parte de los elementos de la Administracion y de todos los seres de la naturaleza.

He aquí ya precisado nuestro pensamiento. ¿Habremos de esforzarnos mucho para probarlo? Todo el que nos haya leído siguiendo este mal pergeñado trabajo, lo conceptuará innecesario. En un pais donde falta, por regla general, lo mas indispensable para llevar á feliz término la

consecucion y el logro de los productos naturales, una; veces por no asistir el precioso elemento del agua, otras porque de hacerlo, lo cual implica fertilidad y abundancia relativa para las comarcas productoras, no son fáciles de poner en movimiento comercial cual la exigencia pública demanda y los centros de consumo apetecen. En España se ha empezado en todo por los pies, es decir, que debiendo estar planteada una red de caminos rurales y vecinales, que habian de unir á los pueblos y caserios, y luego otras que enlazaran á las poblaciones entre si y á las estaciones de los ferro-carriles, para poder efectuar las transacciones y el tráfico, son en parte ilusorios los medios con que brinda el vapor, y cuyo precio de traccion es, por sus tarifas, muy oneroso, dejándose de aprovechar en su consecuencia de las ventajas de esta locomocion veloz y apetecida.

No hay que pensar, pues, en la baratura de los granos y caldos, ni en la equidad de sus valores, entorpecido asi el libre movimiento, y dificultado hasta el extremo de no aprovecharle aun en grande escala.

Mirando estamos desde la habitación en que escribimos dos estaciones férreas, que nos dan la medida de nuestra afirmacion. ¡Cuán poco sensible se hace para los pueblos á que corresponden, aquellas ventajas previamente anunciadas, cuando se trataban de establecer! Escaso movimiento, las dificultades de aportar á ellas, los precios elevados en las tarifas de transporte de las mercancías, la falta de cuidado y buena é íntegra conservacion en la traslacion de los frutos (segun se ha experimentado algunas veces), retraen é imposibilitan el uso de vias tan apreciables. Y cuenta con que los pueblos de Monovar y Elda á que nos contraemos, son ricos en toda clase de productos agrícolas, especialmente en caldos, almendras y otros preciados frutos. Sin embargo, y como en testimonio de la verdad con que nos expresamos, debemos significar que ha llegado á nuestra noticia el propósito ó la realizacion, por parte de la empresa de este ferro-carril del Mediterráneo, de contratos especiales para el transporte de los caldos, abaratando el precio de tarifa; pero contrayéndose á partidas alzadas, no podrán aprovecharse de esta ventaja la generalidad de los cosecheros sino determinados traficantes.

De todo lo expuesto se deduce que el labrador no ha utilizado, cual convenia, esta grande y poderosa manera de transporte, porque no le exime su existencia de la necesidad de llevar

sus frutos al mercado por los antiguos medios que ha usado siempre; que cuando de ellos carece, los ha de pagar en razon directa de la dificultad que ofrezca conseguirlos por la acumulacion de estos gastos á su valor originario ó primitivo. Que en el caso de no haber demanda, en virtud de existencias generales en todos ó la mayor parte de los puntos consumidores ó por reduccion de consumo y exportacion, estos serán siempre abastecidos por otros que encuentran mayores facilidades para concurrir á dichos mercados, siendo infructuoso, por lo tanto, su empeño. Pero si pasando por todos estos inconvenientes, lo ejecuta, en este caso, que arguye para el país carencia, sinónimo de carestia, no le es posible resistir á la competencia de los mas afortunados, que bien por condiciones muy singulares, ó por venir del extranjero, no llevan consigo tantos gastos y contratiempos, que en concepto de coste y costa, recaen sobre su profesion.

No nos cansaremos de repetirlo. Dadas todas las circunstancias que se requieren para el trabajo y cultivo de las tierras, favorecidos los labradores por todos los elementos, y aplicados con empeño y perseverancia á tan rústicas tareas, si por corolario no pueden realizarse los indispensables cambios de la materia producida, por el valor que representa ó su permuta por otros objetos, frutos y artefactos que han menester para satisfacer necesidades del momento, periódicas y regulares, estableciéndose de este modo el equilibrio de la oferta con la demanda, y de la produccion de las especies con el consumo de ellas en el país, y despues, dando el remanente de todo al extranjero, en vano será que se favorezca á los cosecheros para que se esfuercen en producir; la carestía ó el estancamiento ha de ser, en su respectivo caso, el verdadero fin de sus afanes y desvelos.

¿No sería altamente previsor aquel Gobierno que estudiara el medio de atender á nuestra existencia, calculando por medio de la estadística el tanto de nuestra propiedad, dedicada hoy al cultivo de cereales en España y estableciendo para lo porvenir, si debiera aumentarse, á fin de evitar esas necesidades que, cual calamidades públicas, suelen aquejarla? De este modo se armonizarían sus productos á las exigencias del consumo en un período de tiempo dado y calculado de antemano, atendidas sus eventualidades; fundándose así el principio de las compensaciones, al dotar á unas provincias de lo que les falta, y viceversa, de unos productos y otros.

Tan malo es carecer, como exceder, de lo que se necesite, y tengan entendido que la producción de un fruto cualquiera, fuera de los límites del consumo y sin salida, origina á la comarca que lo experimenta pérdidas de capitales nunca recuperados. El complemento de la producción está en el uso y utilización de la misma, testigos son nuestras comarcas vinícolas, en que muchos años hay que verter y arrojar las existencias de las bodegas para colocar la nueva recolección con el daño consiguiente á la pérdida que esos intereses representan.

El sistema de asociación, que solo ha tenido efecto entre nosotros para ciertos lucrativos negocios, muy mal quistos entre las personas sensatas y de buen juicio, vendrían aquí de molde para el total aprovechamiento de los caldos españoles, con especialidad el vino, creándose grandes depósitos de manipulación y mejoramiento, en que se reconcentraran los productos de los propietarios ó labradores, constituyendo así vinos de territorio, capaces de tomar nombradía y de llevarse con grande aprovechamiento á través de los mares y á países extranjeros.

Esto no pueden hacerlo los cosecheros que no disponen de capitales, y esta obra regeneradora, que está en la conciencia pública conceptuada de necesidad por satisfacer, es propia de todos cuantos se esfuerzan en aquilatar el interés con que miran cuanto afecta á nuestra madre patria.

¿Qué mejor punto de partida para grandes empresas y especulaciones comerciales?... ¿En qué negocio mejor pudieran emplearse tantos capitales con que nos están brindando siempre los extranjeros ilustrados y sus encomiadores? Este sería, á no dudarlo, verdadero germen de fomento en un ramo tan interesante. Con el aliciente de la segura ganancia en la expendición de la uva, de los mostos ó de los vinos, los cosecheros se esmerarían todos en producirlos buenos, y con esta base, bien artística y científicamente elaborados en esas grandes bodegas industriales, que estarían en connivencia y tratos con los mercados del mundo consumidor, se ofrecería en verdad á la agricultura un porvenir de que hoy carece.

Lo mismo decimos respecto de los aceites. A dichos depósitos generales acudirían á entregar sus respectivas cantidades los cosecheros que han menester realizar, siempre atendidas sus condiciones, y en ellos con el poderoso medio de los conocimientos del arte y aplicación de las máquinas, para esto muy al propósito, nuestros

aceites, que compiten con los mejores, adquirirían gran fama y predilección. Además las referidas fábricas, centros de acaparamiento, podrían servir de escuela de aprendizaje como modelos que á la clase labradora se les presentaría, interesados sus propietarios en enseñar cuanto á sus miras aconsejaban hacerlo, puesto que, obedeciendo á sus indicaciones, unos y otros sacarían grande y recíproca utilidad.

Por hoy hemos terminado, si bien estamos resueltos á tratar nuevamente materia tan digna de estudiar y dilucidar, cual lo es la agricultura nacional, comprendiendo que en ella se condensa la práctica de las ciencias y artes para la producción de todos los recursos naturales con que cuenta, base de prosperidad presente y de futuro engrandecimiento entre nosotros, afortunados hijos de España.

SALVADOR DE LACY.

Las cantidades de excrementos y deyecciones que producen, por año y cabeza, las diferentes clases de animales son las siguientes:

	Kilógramos.
Cabeza de vacuno. . . . .	9.325
» de caballar. . . . .	6.375
» de mular. . . . .	5.625
» de asnal. . . . .	4.125
» de lanar. . . . .	300
» de cabrío. . . . .	375
» de cerda. . . . .	900

Estos resultados obtenidos al través de prolongadas esperiencias, son de grande importancia á los labradores para la apreciación del estiércol que deben proporcionar los animales de una casa de campo.

\* \*

La comisión directiva de la escuela práctica de agricultura ha dado comienzo á sus tareas, ocupándose en la actualidad en la distribución parcelaria de la finca para los diferentes cultivos que se piensan ensayar: al efecto el Inspector facultativo Sr. Sanchez Font presentó el domingo 11 del actual un croquis detallado del terreno sobre el cual quedaron marcadas las fajas que han de ocuparse en los cultivos propios de la estación presente.

\* \*

El desencadenado huracán que en la noche del día ocho se dejó sentir en esta localidad, ha

dejado tristes recuerdos á nuestros labradores de huerta y campo por los muchos estragos que ha hecho en la agricultura general del país destruyendo habitaciones, rompiendo bardizas, arrancando árboles seculares y tirando cantidades, innumerables de naranja cuyas pérdidas representan cifras enormes.

## ODA.

### Á LA M. N. CIUDAD DE ORIHUELA.

*Tierra de amor, tesoro de memorias,  
grande, opulenta y vencedora un día,  
sembrada de recuerdos y de historias  
y hollada azás por la fortuna impia,  
yo cantaré tus olvidadas glorias!*

J. ZORRILLA.

Volverán á lucir ¡oh patria amada!  
algun día los tiempos de ventura  
en que por todos eras proclamada  
reina de la hermosura?  
De tus antiguas glorias, qué ha quedado?  
dónde están tus riquezas, tus honores?  
Eres la bella Orcélis  
que entre fragantes flores  
un día te elevabas orgullosa  
del Segura en la márgen arenosa?  
Eres tú, patria mia,  
la Ciudad cobijada en la montaña  
cuyas bases el Tháder caudaloso  
con sus ondinas transparentes baña?

No, no; solo una sombra es lo que queda  
de tu antiguo esplendor, ¡solo una sombra!...  
Al ver grabada tu pasada gloria  
en las páginas fieles de la historia,  
una lágrima asoma á mi mejilla,  
mi corazón se oprime,  
y triste llora y gime,  
pues jamás á mi Pátria,  
á mi Pátria querida, idolatrada,  
podré ver, impasible, tan hollada!  
Yo recuerdo los días azarosos  
en que oprimía el bárbaro Agareno  
á sus ilustres hijos;  
yo recuerdo los días borrascosos  
de sangre, humillación y desventura,  
y mi pecho se colma de amargura.  
Pero también perenne en mi memoria  
está el recuerdo del hermoso día  
en que una de sus hijas  
coronando su sien de eterna gloria,  
hizo pedazos mil la media luna  
y, cual bizarro campeón, valiente  
en fuga puso á la morisca gente.

Qué aurora tan feliz nació aquel día  
para los nobles hijos de Orihuela!...  
El cielo sonreía,  
del naranjo en la plácida espesura  
el tierno ruiseñor con melodía  
un cántico dulcísimo entonaba,  
mientras allá en la altura  
del castillo Hans-Harguala tremolaba,

con pompa desplegado,  
de Cristo el estandarte immaculado.

...  
Aun paréceme ver cual van cruzando  
en confuso tropel la fértil vega  
los ambiciosos hijos del profeta!  
Los ecos de la bélica trompeta  
parece que resuenan en mi oído,  
y un continuo rumor no interrumpido  
de vítores escucho por doquier.  
En hombros de los bravos oriolanos  
contemplo una mujer  
que, empuñando en su diestra fuerte espada,  
con varonil acento  
esclama entusiasmada:  
«Viva la patria amada»  
y vivas mil resuenan en el viento.

Todos estos recuerdos, Pátria mia,  
se agolpan á mi mente,  
y observo tristemente  
que de tu antigua prez, tu antigua gloria,  
solamente nos queda la memoria!  
En tiempos mas felices  
vivieron en tu seno ilustres reyes:  
en él dictaron leyes,  
y por todos te hallabas respetada.  
Cuántos hijos mecidos en tus brazos  
no han sido admiración de las edades?  
¿cuántas veces la ciencia,  
ejerciendo su mágica influencia,  
no hizo brotar en tí fragantes flores  
bellas por sus matices seductores?  
Ahora triste, no abrigas en tu seno  
excelsos reyes, ni en tu suelo brotan  
cual antes flores de la humana ciencia,  
y parece que algun letal veneno  
sin cesar vá minando tu existencia;  
pareces un espectro que veloce  
se dirige á los bordes de la tumba!  
y son tus hijos ¡ay! los que te miran  
envuelta en los sudarios de la muerte?  
y al contemplar tu suerte  
horrible, desastrosa,  
no tenderán su mano cariñosa?  
¡Ah! quién tuviera un trono! quién tuviera  
cuantas joyas encierra el Occéano  
para arrojarlo todo ante tus plantas!...  
Despertad, Oriolanos, despertad  
de ese letargo insano  
en que estais sumergidos! luzca el día  
en que mire á Orihuela libertada  
de las sombras de muerte que la velan,  
y oigamos las palabras que decía  
nuestra Libertadora entusiasmada:  
Viva, Oriolanos, nuestra Pátria amada!

CARMELO GOMEZ GARCIA.

## COSAS DE MADRID.

Triste y sañudo comienza á desfilar ante nosotros el presente año, ofreciéndose á nuestra vista como flor abierta al soplo del huracán.



Por mas que los calendarios se esfuerzan en anunciar que el sol sale á las 7,24 minutos de la mañana, en la coronada villa apenas se le vé el rostro. Pudoroso como una vírgen cristiana ó recatado como una judia, vela su hermosura y esconde sus dorados cabellos entre el manto de las nieblas, que como escuadron de fantasmas recorren calles y plazas, impidiendo ver los objetos con distincion.

Tal vez nos aguarda la triste perspectiva de algunas calamidades, y compadecida la naturaleza, quiere debilitar la luz solar para que su impresion sea menos viva y dolorosa.

Pero bien reflexionado, ¿qué nos prometemos de un año que comienza en miércoles?

Mercurio le preside, y al considerarlo, en carne de gallina se convierten nuestras carnes.

¿No sabeis quien es Mercurio? ¿Quereis tener noticias de las FAZANAS del *corre-vé-y-dile* de los dioses ó sea del hijo de Júpiter y Maya? Pues leed estos renglones que trascibo de la Mitología.

»La inclinacion de Mercurio al robo se deja conocer desde el momento en que nace. Hurta el ceñidor á Venus, la espada á Marte, el tridente á Neptuno, el carcaj á Cupido y hasta intenta robar el cetro á su padre. Júpiter entonces, viendo que nada hay seguro en el Olimpo, mandóle desterrado á la tierra. Encuentra por aqui á su hermano Apolo y le roba el ganado que apacentaba: laméntase este, y mientras amenaza á Mercurio para que le devuelva los bueyes, advierte que le estaba robando la cítara: vá entonces á echar mano de sus flechas y se encuentra que ya se las habia robado tambien. Toda la indignacion de Apolo convirtiósese en prolongada risa, considerando la gran destreza de su hermano.»

Por tan relevantes méritos, el olímpico *tomador* fué proclamado Dios tutelar de los ladrones.

Si protector de tal índole nos depara la suerte en el presente año, ¿que risueñas esperanzas podemos acariciar? Los que en la Córte vivimos, bien podemos hechar cerrojos á las puertas y candados á los bolsillos; que á pesar de tales precauciones quizá el dia menos pensado la oficiosidad de los de *arriba* y los de *abajo* nos deje como el gallo de Moron, cacareando y sin plumas.

Idea consoadora que, para alivio de penas, puede sumarse con la que algunos periódicos nos dá del estado actual de las provincias españolas; y es como sigue:

»Segun datos, dice la prensa de Andalucía,

»en los meses de Setiembre, Octubre y Noviembre han salido de España los siguientes emigrantes: de Málaga, 2.500; de Almería, 1.800; de Murcia, Valencia y Alicante, 4.700; de Cataluña, 3.000; del alto Aragon, 5.000; de Santander, 800; de Asturias, 1.500; y 4.200, de las cuatro provincias gallegas; total: 23.500» Y añade que por falta de datos no puede determinar el número de emigrantes de las demás provincias, que indudablemente debe ser considerable, atendiendo á la miseria que las abruma. ¡Oh ventura envidiable de los Españoles!

El censo de nuestra poblacion disminuye: luego, en virtud del derecho de acrecer, la parte de herencia (ó llámasele *miseria*) á que *generosamente* renuncian los emigrantes, será repartida entre los que aqui quedamos. La aceptacion es forzosa sin que podamos hacerla á beneficio de inventario; y no nos queda mas recurso que abituarnos á una gradual y progresiva abstinencia: de este modo habremos salvado la situacion, viniendo un dia, no lejano, á dar dulcemente... con nuestros huesos en tierra.

Pero recortemos las alas á la imaginacion, y veamos qué *cosas* pasan por la Córte.

Lo primero que resulta á la vista y conmueve el alma, es una apiñada muchedumbre que, en las primeras horas de la mañana del 4 del actual, invade varias calles de la coronada villa. Con acelerado paso y febril agitacion avanzan los mas, como si se tratara de ganar una joya, premio ofrecido al más ágil ó diestro en la carrera. La conversacion de los viandantes es animada como en dia de romeria. Nada triste revelan sus semblantes, teñidos por la mano de la madrugada con los colores del altramúz; nada funesto se refleja en sus ojos, ventanas á medio abrir que el sol naciente baña de melancólica luz; y sin embargo, el móvil que pone en movimiento á los madrileños, es tristísimo y funesto. Se trata de un espectáculo repugnante; se trata de una ejecucion.

El desdichado regicida, Juan Oliva Moncousi, vá á expiar su crimen en infamante patíbulo; y ¿quién no vá á presenciar la agonía de un reo tan tristemente célebre?

Allá en los tiempos de Neron, cuando la bárbarie del paganismo tocaba todos los resortes de la crueldad para ahogar en un diluvio de sangre la naciente fé cristiana, tambien circulaba por las calles de Roma apiñada muchedumbre, que con acelerado paso y febril agitacion llegaba hasta el sangriento circo, (como si digéramos, hasta el campo de guardias) á con-

templar la horrorosa agonía de los mártires.

Es decir, que, hecha la salvedad correspondiente, estamos en los tiempos de Neron.

En otros términos: han pasado sobre las costumbres de los pueblos diez y nueve siglos, como si hubiera pasado un solo día.

Tenemos ferro-carriles y montamos pacienzudos jumentos para emprender el viaje del perfeccionamiento moral.

Tenemos telégrafos, y nos comunicamos con aquel por medio de peatones. ¡Y aun dirán que no progresamos!

El sentido comun nos dice que el sentimiento moral es el menos comun de todos.

Así se explica la presencia de tanta gente ante el descarnado tablado de los patíbulos. Pero doblemos la hoja y veamos que *otras cosas* se han sacado hoy á relucir en los mercados de esta plaza, donde todo se cotiza, hasta la honra.

El recuerdo de los muertos no perturba la alegría de los vivos, cuando el alma de estos, seca para los sentimientos humanitarios, mira con indiferencia la eterna despedida de los que se van.

Por eso el pueblo de Madrid sigue imperterritito la senda de sus placeres y continua aturdiéndose entre la alegre algazara de sus orgías y sus devaneos.

Mientras la clase alta se desvive en dar *thés*, el bullicioso pueblo se rompe las piernas haciendo piruetas en los *bailes de máscaras*.

Los *thés*! los bailes de máscaras! He aquí los últimos figurines con que la moda del día hace perder la *chaveta* á los madrileños...y á los que no lo son.

Raro es el día que no traen los periódicos sueltos de esta índole: »El Conde X. obsequió anoche á sus numerosos amigos con un espléndido *thé dansans*: entre la escogida sociedad que á él concurrió se hallaban los Ministros C y A, los Embajadores M y E, y las elegantes Marquesitas L y O. La animacion fué extraordinaria.» Tambien leereis en la seccion de espectáculos anuncios como estos: *Teatro de la Zarzuela*: »Gran baile de máscaras.» Y como si el eco repitiera centuplicadas veces las últimas frases, continuareis leyendo: *Eslava*: idem; *T. de la Bolsa*: idem; *Capellanes*: idem per idem; y porque nada falte en este salon, memorable por mas de un concepto, vereis al final de sus anuncios esta especie de estrivillo: *Academia de patines de 10 á 12 y de 2 á 4.—2 reales leccion*. Baratura sin igual que os tienta y convida á dislocaros un pié, ó á romperos un hueso, despues de haber

dado tormento á vuestras piernas y cintura al dulce balanceo de las habaneras.

Es preciso convenir que Madrid es el pueblo escogido de las delicias y las sorpresas.

Aquí se dan *thés* donde apenas se percibe el aroma de este vecino del Imperio Chino; pero donde se traga con mas voracidad que tragar pudiera, en el día de su reposicion, un vago de real órden, ó llamésele cesante.

Aquí el Carnaval comienza desde ahora á iniciar los primeros síntomas de su *delirium tremens* abriendo los salones de baile, para espirar (no en Miércoles de Ceniza) sino cuando otros pueblos mas morigerados están hartos de comer judias y repollo.

Bien es verdad que en Madrid el carnaval es perpétuo.

Las bromas se suceden en él con mas frecuencia que las horas.

Llamense *timos*, *escamoteos*, *falsificaciones* ó *estafas* el hecho es que no pasa día en que no se dé cuenta al público de mas de una broma de este género; bromas que serán muy chistosas para el que las dá, pero maldita la gracia que hacen al que las recibe.

En confirmacion de esto mismo he aquí algunos datos de fecha reciente:

En una casa de préstamos de la calle de la Cruz, dos individuos pretendieron en noches pasadas sacar algun dinero, á cambio de dos papeletas de empeño que resultaron estar falsificadas.

Un fabricante de muebles se ha visto en la precision de dar una voz de alerta á sus amigos á consecuencia de haber pedido en su nombre géneros y dinero algunos *caballeros de industria*.

Segun la *Correspondencia* El Banco de Castilla fué estafado á primeros de año, en 6000 duros, por un caballero que, decentemente vestido, presentóse con una carta falsificada en que suponía autorizado por el Director de aquel establecimiento para cobrar hasta 10.000 duros.

Y el *Imparcial* con fecha del 6 dice: «Por el procedimiento del *timo*, que hace cada vez mas progresos, en Madrid, le robaron ayer á un individuo 4.000 reales en la calle del Fúcar.»

De todo lo cual se deduce que los *devotos* de Mercurio no se descuidan en ofrecer incienso al Dios que preside nuestros días en el año actual.

No eran infundados los temores que dejamos apuntados al comenzar este escrito.

Por la presente, y por cuanto la naturaleza de los hechos así lo han exigido, no hemos podido presentar otro cuadro mas lisonjero que el que torpemente acabamos de bosquejar en esta re-

vista. Si por ello alguno tratara de reconvenirnos, diríamos lo que aquel fotógrafo á quien un *quidam* hizo cargos porque en cierto retrato le habia sacado una descomunal nariz:—hermano, tengo yo la culpa de que su órgano olfatorio haya sido vaciado en el molde de un cornetin?

El pintor que copia al natural una verde campiña, si la copia ha de ser fiel, no dibujará exclusivamente el arroyo que serpea entre cintas de musgo, las flores de variado matiz que crecen al borde de la fuente, y el copudo álamo

blanco que sombrea la choza del labrador; sino tambien las gordas calabazas que se arrastran por la tierra y la negruzca marrana que se revuelca en el cieno.

Los hechos se desfiguran cuando se esfuerza uno en embellecerlos.

La primera y principal belleza de la Historia es la verdad.

*Carlo-Mezgo.*

Madrid y Enero 1879.

## ANUNCIOS.

### EL SEGURA.

*Ciencias, letras, agricultura é intereses materiales.*

SE PUBLICA CUATRO VECES AL MES.

#### Precios de suscripcion.

En Orihuela. Un mes, una peseta.—Un trimestre, 2 pesetas 50 céntimos.—Fuera. Un trimestre, 3 pesetas.

Anuncios: se insertan á 3 reales por solo una vez y á 2 por cuatro veces en adelante, no excediendo de 50 palabras cada uno, al ser mayores, aumentará el precio relativamente.

Edictos, sueltos y comunicados á precios convencionales. Los pagos serán precisamente adelantados.

#### Puntos de suscripcion.

En la Administracion de este periódico, S. Agustín, 9; y en la imprenta de Cornelio Payá.

### A LOS AGRICULTORES.

En la hacienda Lo de Reig, Casa Grande, Campo de la Murada, se venden pies de Olivo de vivero de secano, clase cornicabra al precio de cinco reales vn. unidad.

Su dueño, calle de San Juan núm. 4.

### LA MODA ELEGANTE.

Periódico de Señoras y Señoritas, contiene los figurines de las Modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, novelas, ciencias, artes, música, etc. etc.

### LA ILUSTRACION ESPAÑOLA AMERICANA.

Periódico científico literario y artístico, con multitud de grabados de los principales acontecimientos de Europa en todos los ramos.

Los suscritores por un año á la Ilustracion obtendran la Moda con un 25 por 0/0 de rebaja.

Encargado de la suscripcion en esta ciudad D. José Maria Martinez, calle del Barrio Nuevo.

### DOBLE MAGNESIA INCALCÁREA

ANTIBILIOSA Y PERFECCIONADA.

Cura la digestion, irritacion, dolores de cabeza, bahidos, superabundancia de bilis, flatos, ácidos del estómago, mareos, retencion de orina, arenas ó piedras en la vejiga, estreñimiento, cólicos, etc. etc.

Ningun preparado de los que hasta ahora se han formado con la magnesia, ha llamado tanto la atencion como la *doble magnesia, incalcárea, aereada, antibiliosa, perfeccionada*, ni ofrecido mejores resultados, tanto por formar una bebida muy agradable, refrigerante y diurética, como por los resultados obtenidos y reconocidos, desde mucho tiempo, careciendo del inconveniente del subcarbonato de magnesia, el cual por ser insoluble suele formar precipitados que se expelen con mucha dificultad.

Este combinado químico es muy soluble y obra con mejor éxito, siendo muy recomendable en las indisposiciones arriba citadas.

PRECIOS.—8 reales frasco grande.—Idem pequeño 4 reales.

### LABORATORIO QUÍMICO Y FARMACIA DE ALIAGA.

*Calle Mayor núm. 36, frente á la Catedral, Orihuela.*

Imprenta de Cornelio Payá.